



FIESTAS POPULARES

| Material para estudiantes
de segundo año

Ciencias Sociales



FICHA N° 1

FESTEJOS COMPARTIDOS

Las personas se reúnen para festejar por diferentes motivos: nacimientos, cumpleaños, casamientos, la terminación de los estudios, el comienzo de la primavera, el fin de un año y el inicio de otro nuevo y muchas cosas más.

Estas fotografías muestran diferentes festejos. Observalas y conversá con tus compañeras y compañeros:

- ¿Qué festejan las personas en cada fotografía? ¿De qué fiesta se trata?
- ¿Ustedes participaron en fiestas parecidas? ¿Cómo festejan?



Imágenes tomadas de Playradios, Pxfuel, Pinto Democracia, MDZ, Diario 7 Lagos.

- ¿En qué se parecen estas diferentes fiestas?

FICHA N° 2

FESTEJOS DEL CARNAVAL

El carnaval es una fiesta popular que se celebra en todas partes del mundo de maneras diferentes.

Observen las fotografías y lean los epígrafes para saber sobre algunas de ellas:

Concurso de murgas en el Puerto de Mar del Plata



Murgas de todo el país y de países vecinos concursan durante varias jornadas en los carnavales del Puerto de Mar del Plata. La última noche se eligen las mejores murgas y se entregan premios a las ganadoras del concurso. La fiesta termina con un recital de música al aire libre. Marplatenses y turistas se acercan a festejar el carnaval.

Imagen tomada de Qué Digital: <https://quedigital.com.ar/sociedad/carnaval-2018-dias-y-lugares-de-los-corsos-durante-todo-febrero/>

Desfile de “autos locos” en Lincoln, provincia de Buenos Aires



El desfile de “autos locos” es una tradición de los carnavales de Lincoln. Desde 1974, autos que se parten por la mitad, que giran en diferentes direcciones o que avanzan en dos ruedas desfilan por las calles de la ciudad y divierten al público que participa en los corsos.

Imagen tomada de Diario Democracia: <https://www.diariodemocracia.com/regionales/lincoln/276143-autos-locos-marca-registrada-carnavales-lincoln/>



Carnavales en el norte de la Argentina



Imagen tomada de Radio Nacional: <https://www.radionacional.com.ar/emisoras-de-radio-nacional-documentan-culturas-e-historias-de-sus-pueblos/>

En la Quebrada de Humahuaca (Jujuy), el carnaval empieza en el cerro con el desentierro de un muñeco que simboliza al diablo. Una vez que lo desentierran, hombres disfrazados de diablos bajan del cerro bailando y cantando. Otras personas los reciben y se tiran agua, harina y espuma. Luego recorren las calles donde se ofrecen comidas y se organizan bailes populares. La fiesta termina con un nuevo entierro del diablo, a quien se ofrece regalos para que pueda resucitar al año siguiente.

Escrito a partir de Cuadernos para el Aula 5, Ciencias Sociales. MEN (2007).



EL CARNAVAL

El carnaval es una de las fiestas populares más difundidas en la Argentina: se festeja en muchos lugares y desde hace muchísimo tiempo. También se festeja en otras partes del mundo.

Los festejos del carnaval convocan a personas de todas las edades y grupos sociales. En los carnavales hay mucho color, disfraces y máscaras, música y bailes. En muchos lugares se organizan corsos con desfiles de carrozas y de comparsas; juegos con espuma, agua o harina; bailes callejeros o en clubes.

Los carnavales suelen ser un espacio de disfrute y de expresión de los sectores populares. En las canciones que acompañan los festejos, muchas veces, se ridiculiza a las personas vinculadas al poder y se denuncian las injusticias.

FICHA N° 3

LAS FIESTAS REGIONALES

En todas partes del mundo se organizan fiestas para celebrar lo que se produce en distintas zonas. En las fiestas regionales hay espectáculos folclóricos con la presentación de artistas locales o nacionales, exposiciones, concursos, ferias de comerciantes y artesanas y artesanos locales, destrezas criollas, desfiles, guitarreadas, bailes y comidas típicas. Personas de la zona, vecinas, vecinos y turistas se acercan a celebrar.

En la provincia de Buenos Aires se celebran unas seiscientas fiestas regionales cada año. Hay fiestas del tomate, del girasol, de la frambuesa, del chorizo, del ternero, del potrillo, del queso, del dulce de leche, del pastel, del buñuelo, de la empanada, de la cerveza artesanal y muchísimas más.

FIESTAS REGIONALES DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Noche de los Almacenes, Roque Pérez



Imagen tomada del Ministerio de Cultura de la Nación: https://www.argentina.gob.ar/noticias/roque-perez-celebro-la-noche-de-los-almacenes?fbclid=IwAR0n6VPLZvOUDfSutiMTD4s-VF3xybo-QyRUh-cAl_9sdWel-96uTz9pNyo

En Roque Pérez se celebra la Noche de los Almacenes, un festival en el que antiguas pulperías y almacenes de ramos generales permanecen abiertos hasta la madrugada.

Los almacenes ofrecen comidas y bebidas para consumir en el lugar o para comprar. Hay escenarios donde grupos locales brindan espectáculos de payada, música y bailes folclóricos. Luego, vecinas y vecinos de todas las edades se acercan a bailar. La música, las risas y el movimiento se extienden hasta la madrugada del primer sábado de enero de cada año.



Festival del Queso, Los Toldos

En la ciudad de Los Toldos, partido de General Viamonte, se realiza el Festival del Queso.

Estas fotografías son de las celebraciones de octubre de 2022.



Imágenes tomadas del Municipio de General Viamonte (Facebook): <https://www.facebook.com/festivaldelqueso/photos>

En el Festival del Queso hay música y bailes tradicionales de comunidades de inmigrantes de Suiza, Holanda, España e Italia que llegaron con sus recetas y dieron impulso a la producción de queso en la región. El festival dura dos días y se realiza a cielo abierto con gran participación popular.

FICHA N° 4

UNA FIESTA DE TODAS Y TODOS: LA CELEBRACIÓN DEL CAMPEONATO MUNDIAL DE FÚTBOL 2022

En diciembre de 2022, la Selección Argentina ganó el Mundial de fútbol.

Al terminar la final, la tarde del 18 de diciembre, millones de personas se reunieron a festejar en las calles y las plazas de todo el país. Cantaron y bailaron durante horas al ritmo de bombos, redoblantes, cornetas y silbatos. Llevaban banderas argentinas, camisetas de la selección, gorros, pelucas, maquillajes celestes y blancos.

FESTEJOS DEL DÍA DE LA FINAL (18 de diciembre)



Festejos en el Obelisco. Fotografía de Leandro Blanco tomada de Télam: <https://www.telam.com.ar/notas/202212/614116-festejos-obelisco-triunfo-argentina.html>



Festejos en Base Esperanza, Antártida argentina. Fotografía tomada de Télam.



FIESTA DE HOMENAJE A LOS CAMPEONES DEL MUNDO

(20 de diciembre de 2022)

Unos días después de haber ganado el campeonato del mundo, cuando la Selección regresó al país, millones de personas se reunieron nuevamente en las calles para celebrar y homenajear a los ganadores de la tercera copa. Según los principales medios de comunicación, se trató de la concentración popular más grande ocurrida en la Argentina.

La fiesta se repitió los días siguientes en las ciudades y en los pueblos de los jugadores campeones.



Foto de Gustavo Amarelle tomada de Télam: <https://www.telam.com.ar/notas/202212/614802-caravana-seleccion-recorrido-scaloneta-qatar-2022.html>



Foto de Claudio Fanchi tomada de Télam: <https://www.telam.com.ar/notas/202212/614802-caravana-seleccion-recorrido-scaloneta-qatar-2022.html>



FICHA N° 5

LAS FIESTAS POPULARES

Las fiestas son parte de la vida en sociedad desde tiempos muy remotos. Las personas se reúnen a celebrar lo que es importante o les da alegría a todas y todos.

En las fiestas hay comidas y bebidas especiales, música, bailes, colores, juegos. Las personas se visten de maneras especiales y los espacios para celebrar se embellecen: se colocan luces, flores, globos, guirnaldas, banderas. Son momentos de encuentro con familiares, amigas, amigos, vecinas, vecinos y también con gente desconocida.

Hay fiestas en las que participa toda una comunidad o gran parte de ella. Por eso se las llama fiestas populares.